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欢庆党的十八大 创新惠民·

经八路办事处坚持依靠群众系列报道之五

政府出资修缮 老旧社区着新装

统计数据显示，
郑州有近2000个老旧
住宅小区环境堪忧，
道路破损严重、雨污
水管道破损不通、围
墙年久失修、私拉乱
建，甚至无人看管等
境况普遍存在。

自 2011 年，郑州
启 动 了 老 旧 小 区 改
造，创造性地运用社
区介入管理、业主自
治管理、单位后勤管
理等不同管理模式进
行分类指导，并按照
居民的意愿和消费水
平逐步引导。

郑州计划用 5 年
时间将全部老旧社区
改造完毕，实现有清扫
保洁、有垃圾清运、有
秩序维护、有日常维修
的“四有”基本目标。
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单位托管，“菜园子”小
区有了管事人

冷风吹过，坐在门岗门口的王春霞拉紧
了衣服，见有车辆驶入，她起身拦住车辆。

“三楼送家具的！”司机摇下玻璃，详细
回答了哪栋楼哪家后，王春霞确定无误，方
放行。

经六路 5 号院内，是两栋上世纪七八
十年代建的多层房屋，楼梯及楼道内粉刷
一新。楼前是一片新铺设的水泥地面和一
处新建的健身器材。两栋楼房虽同属一个
小区，但分属两个不同单位——省委一招
和省直二门诊。

王春霞是“老郑州”，企业破产下岗后，
从2004年开始，她和丈夫就在这个小区看
门。她坦言，那个时候门岗不过就是“摆
设”，“工资待遇低，门卫室连水电都不通，
也就是白天象征性地看看门”。

几个月前，一到夜晚，门岗关门回家，大
门敞开，车辆、人员随意出入，偷窃事件屡屡
发生。两栋楼各设一个门卫，各扫门前雪，
院子里简单清扫一下，垃圾如山，半个月一
个月才清理一次，楼道几年也没人打扫一
次，楼道栏杆上经年累月一层厚厚的灰尘。

十多米宽的院子，一大半都是居民
自发开垦的“菜地”，仅有一条普通轿车
宽破烂不堪的小路。教育社区主任王燕
说，那时这里是远近闻名的“菜园子”。
曾有人开玩笑说，不如因势利导，建个现
实版的“开心菜园”。

2012 年，小区被纳入郑州市第一批
“无主楼院”治理项目，政府投资 20 多万，
硬化了小区路面，刷白墙体，重新整修了门
卫室，通水通电，统一交由王春霞和丈夫胡
振中管理——全权负责整个小区的清洁
和门卫，现在王春霞和丈夫身兼两职，轮
流换岗，楼道垃圾每天打扫清运一次。有
居民说，比起以前，这里的变化简直是天
翻地覆。

教育社区主任王燕说，政府投资修缮
后，办事处、社区多次和楼院所属两个单位
协调，由两个单位共同出资进行后期维护
管理。这也是经八路办事处创新无主楼院
管理模式的一种：单位托管。

居民自治，低保户兼职
“保洁员”

经五路 33 号院，新华一厂家属院，经
过窄小的院门，里面一栋多层楼房，居住着
40多户居民。

“干啥的？”庞连东挡住了进院的陌生
面孔，庞连东老家兰考，在这个院当门卫
已有十多年。所谓的门卫室是门口临马
路的一间单层小屋，里面经营果蔬及冷鲜
肉——庞连东的工资“自负盈亏”，完全依
靠门店的经营收入。

他说，这里的住户多是一些退休职工
和租住户，以前院子坑坑洼洼，杂物四处
堆放，“进去连个站的地方都没有”。

整修之后，院子平整干净了，楼道也有
人打扫了。庞连东除做门卫外，还负责小
区前后院的保洁，4 个门洞则分属几家低
保户和老党员“义务打扫”——没有任何工
资补助。

“每个楼院情况不同，所以管理模式
也不尽相同。”王燕说。她负责的教育社
区下辖 29 个楼院，像经五路 45 号院这样
的“无主楼院”共有 12 个。这些楼院建造
年代久远，多为一些单位家属院，随着原
单位效益下滑甚至破产倒闭，院落多无人
管理。

王燕告诉记者，原也打算聘请专业的
物业公司管理，但辖区内“无主楼院”多存
在的一个共性问题是，小区多为下岗职工
或退休职工，很多人自己的生活都较为困
难，缴纳昂贵的物业费并不现实。

在多方权衡之下，他们独辟蹊径，创新
性地走出了一条自我管理、自我服务的低
成本“自治”之路。

另一条相似的路径是，社区组建业委
会，自我管理、自我服务。即由社区工作人
员与居民代表一起，共同管理社区与居民
生活息息相关的基础设施，如安保、道路、
垃圾清运、下水设施等。

以黄河路 105 号院 1 号楼为例，社区
每年上门收取一次物业管理费，每户每
月 5 元钱。由居民推选出居民代表，实
行物业管理，并为居民提供一些便民服
务项目。

引进知名物业公司，品牌
经营小区旧貌换新颜

与其他老旧社区相比，年轻的凤仪佳苑
社区遭遇颇为曲折。

凤仪佳苑社区位于管城区凤凰路，曾经风
景如画，被称为“花园式小区”，2007年之前，这
里是多家物业管理公司观摩学习的榜样。

社区居民告诉记者，这个2004年交付使
用的小区，环境优美，背靠熊儿河，社区内草
坪葱绿，树木参天，“许多人都是冲着如诗如
画的环境来购买的”。

2007年后，原物业公司因经营不善，与小
区业主矛盾堆积难解，小区形象直转急下。
2012年4月，原物业公司连夜撤离，曾经引以
为傲的花园式小区沦为“无人看管小区”。

在一份汇报材料上，居民如此描述，房前
屋后垃圾成山无人清理，电梯停电，水池恶臭
熏天，长期无人管护的花草树木几近干枯，有
些甚至旱死。

“小区 5 座多层建筑，3 座小高层建筑，
200 多户居民，两个门卫都是上了岁数的老
人，仅有一个保洁员。”小区一位老先生说，

“价值数万的红枫树因旱死被砍伐。”
2012年 6月 20日，经办事处协调和居民

代表同意，小区引进河南省冶建物业管理有
限公司入驻接管。

公司经理丁晓斌说，入驻后发现，问题远
超出居民的表述，前物业公司欠了2.6万元的
电费，小高层的二次供水设备已完全报废。

公司垫资20多万，对社区公共设施进行
重新改造，规划停车位，重新植绿，修复监控、
二次供水设备，清理淤积水池，培植苗圃等。

现在的小区，管理规范，环境整洁，正在
向建设之初恢复。丁晓斌介绍，现在小区配
备了 14个保安，4个保洁，一个专业绿化工，

“还向业主免收两个月物业费”。
在业内人士看来，专业物业公司入驻是

大势所趋，“他们有规范的物业管理规约，可
以约束大家共同遵守，共同维护小区权益”。

5 年时间对全市近 2000
个老旧小区进行整治改造

类似的老旧楼院，经八路办事处辖区共
有 100 处，第一批已经整改了 42 处，剩余 58
处将陆续开工整治。

郑州市房管局统计数据显示：郑州现有
近2000个老旧住宅小区。市房管局相关负责
人接受采访时表示，通过改造，力争使现有基
础设施条件较好的小区达到美化、亮化、绿化、
净化、整洁、通畅的居民安居要求。实现“八
有”目标，即：有物管用房、有公共保洁、有秩序
维护、有停车管理、有设施维保、有绿化养护、
有道路保养、有房屋维修；基础设施差距较大
的小区达到灯亮、路平、水通、安全的居民生活
要求，实现“四有”基本目标，即：有清扫保洁、
有垃圾清运、有秩序维护、有日常维修。

数据显示，2011 年已改造老旧小区 227
个，2012年计划改造 506个，目前已完成 277
个，正在改造的有218个。计划利用5年时间
对全市近2000个老旧小区进行整治改造。

“后勤管理的小区强化单位后勤管理，社
区介入管理的小区逐步向居民自治或业委会
管理过渡，有消费意愿的逐步引入专业化公
司进驻。”经八路办事处副书记冯晓翠说。

据悉，下一步，辖区将大胆尝试在老旧小
区集中的区域建立社区物业服务工作站，研
究物业费补贴措施，整合政府和社会资源，探
索小区综合管理服务、社区和业主共同管理
的新模式，实现老旧小区物业管理的长效机
制，让人民群众得到持久实惠。

（本系列报道完）
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经过整治的老旧楼院，管理到位，重新恢复了干净整洁。经过整治的老旧楼院，管理到位，重新恢复了干净整洁。

王春霞指着硬化的路面说：“这里原来王春霞指着硬化的路面说：“这里原来
是一片菜地。”是一片菜地。”


